

**Rapport de la rectrice et vice-chancelière au Sénat**  
9 décembre 2025

Chers collègues du Sénat,

Le 2 décembre, nous avons fièrement annoncé un don de 2 000 000 \$ de la Fondation de la famille Joyce. Le nouveau Fonds de dotation de la Fondation de la famille Joyce offrira des bourses d'aide renouvelables et transformatrices à des étudiants de premier cycle du nord de l'Ontario qui ont un besoin financier et font preuve de résilience en vue de surmonter les obstacles à la poursuite de leurs études.

La Fondation de la famille Joyce, créée par le célèbre entrepreneur canadien Ronald V. Joyce, met l'accent sur l'amélioration du bien-être des enfants et des jeunes en leur offrant des possibilités qui favorisent leur réussite. Connue pour son rôle dans le développement de la franchise Tim Hortons, l'héritage philanthropique de M. Joyce continue d'avoir une incidence sur les études et les communautés partout au Canada. Le programme de bourses d'aide de l'Université Laurentienne reflète cette mission et contribuera à créer de nouvelles perspectives d'épanouissement pour les jeunes du nord de l'Ontario.

Pour y être admissibles, les étudiants doivent être inscrits à plein temps en première année d'un programme de premier cycle à l'Université Laurentienne, avoir obtenu leur diplôme d'études secondaires dans le nord de l'Ontario au cours des trois dernières années et être citoyens canadiens. Chaque bourse, d'une valeur annuelle de 6 500 \$ à 8 000 \$, est renouvelable jusqu'à concurrence de quatre années d'études, à condition que la personne maintienne un rendement scolaire satisfaisant.

**Visite du ministre Tim Hodgson au campus**

Le 12 novembre, l'Université Laurentienne a accueilli sur son campus M. Tim Hodgson, ministre fédéral de l'Énergie et des Ressources naturelles, ainsi que la députée fédérale Viviane Lapointe, le maire Paul Lefebvre, et les leaders de l'industrie minière afin de discuter du rôle que nos chercheurs peuvent jouer et jouent déjà pour aider le Canada à saisir les possibilités actuelles.

L'industrie des minéraux critiques et des mines est un moteur important de l'économie ontarienne et le nord de l'Ontario est particulièrement bien placé pour tirer profit de la demande croissante en minéraux critiques. Outre leur rôle essentiel dans de nombreuses technologies d'énergies renouvelables et propres, notamment les batteries pour l'électrification, les minéraux critiques soutiennent les technologies médicales et la fabrication de pointe. L'accès à des chaînes d'approvisionnement nationales en minéraux critiques devient également de plus

en plus crucial pour les intérêts stratégiques canadiens et un élément clé pour renforcer la sécurité mondiale et consolider les partenariats avec les alliés internationaux.

La demande croissante en minéraux critiques accélère la pénurie de main-d'œuvre dans le secteur. En 2023, un travailleur sur cinq dans le secteur minier canadien avait plus de 55 ans. L'Université Laurentienne a un rôle essentiel à jouer dans la formation de la main-d'œuvre minière de demain :

- Dans le cadre de mesures auprès des jeunes pour les sensibiliser aux disciplines minières et aux carrières dans le secteur minier;
- En assurant une formation dans le large éventail de domaines liés à l'exploitation minière des étudiants à tous les cycles qui travailleront un jour dans le secteur, mèneront des initiatives de recherche pertinentes et développeront les innovations qui propulseront l'industrie vers l'avenir;
- Pour la formation ou le recyclage de professionnels en activité qui souhaitent faire carrière dans le secteur minier ou développer leurs compétences pour faire progresser leur carrière minière.

Ce contexte offre à l'Université Laurentienne l'occasion de former des diplômés hautement qualifiés dans toutes les sphères du cycle minier, possédant une expertise en génie minier, exploration minérale, relations avec les Autochtones et acceptabilité sociale, santé et sécurité au travail et durabilité environnementale.

Depuis plus de 60 ans, l'Université Laurentienne est un chef de file en recherche, faisant progresser l'exploration minérale, les sciences et le génie miniers, ainsi que la restauration des milieux touchés par les activités minières. Située dans l'une des plus importantes régions minières au monde, l'Université Laurentienne diffuse régulièrement ses avancées scientifiques sur la scène mondiale. Ses chercheurs font avancer le développement des gisements de minéraux critiques et les méthodes innovatrices d'extraction pour récupérer les métaux grâce à des technologies respectueuses de l'environnement. L'intelligence artificielle est utilisée pour explorer et exploiter des ensembles de données, réduire les risques liés à l'exploration, optimiser l'utilisation des équipements et perfectionner les techniques de contrôle du terrain. Forte de son expertise en géosciences, exploitation minière, sciences sociales, humanités, commerce et relations autochtones, l'Université Laurentienne est également bien placée pour jouer un rôle de premier plan dans la recherche, en favorisant l'acceptabilité sociale des activités minières et les ententes de partage des bénéfices.

Afin de mettre en évidence la valeur que l'Université Laurentienne peut ajouter dans ce domaine, nous élaborons une stratégie sur les minéraux critiques et l'exploitation minière. Cette stratégie définira sa vision quant à son rôle d'université minière de référence au Canada, dans un contexte géopolitique de changements et d'incertitudes. Elle témoignera de notre engagement envers l'enseignement et l'apprentissage, la recherche et l'innovation, ainsi que de notre rôle particulier de chef de file bilingue et triculturel dans le nord de l'Ontario. Ce plan établira des priorités de partenariat avec le gouvernement, le secteur et d'autres partenaires afin de stimuler la croissance du secteur minier de l'Ontario et d'aider à relever les défis auxquels il est confronté, en s'appuyant sur les domaines constituant traditionnellement les forces de l'Université Laurentienne.

Depuis quelques semaines, des consultations ont lieu, y compris avec le personnel et le corps professoral, dans le cadre d'une enquête et des réunions tenues au début de décembre.

## Activités et félicitations

Je tiens à remercier toutes les personnes qui ont aidé à mettre en évidence l'expérience étudiante inégalée de la Laurentienne lors du Salon de la vie étudiante (Student Life Expo) à Toronto le 15 novembre. Le salon a attiré quelque 6 000 participants et le stand de la Laurentienne a été constamment animé.

Je remercie également tous les membres du personnel et du corps professoral qui ont participé à la Parade du Père Noël de Sudbury. La Laurentienne était représentée par une soixantaine de personnes, renforçant ainsi le sentiment de communauté. Merci aussi aux personnes qui ont œuvré dans l'ombre en préparation de l'événement, notamment celles qui ont monté notre char de parade.

Enfin, veuillez noter les dates suivantes dans votre agenda :

- Le 14 janvier, la Chambre de commerce du Grand Sudbury tiendra sa table ronde sur l'enseignement postsecondaire. J'ai hâte d'y assister pour discuter des possibilités et défis du secteur, en compagnie des présidents du Collège Boréal et du Collège Cambrian et du recteur de l'Université de l'EMNO.
- Le samedi 31 janvier, il y aura un programme double de basketball à l'aréna de Sudbury, avec des matchs à 16 h et à 18 h. Venez encourager nos Voyageurs!
- En février, l'équipe Homan et Tracy Fleury, de l'Université Laurentienne, se rendront aux Jeux olympiques d'hiver de Milan-Cortina.
- Le congrès annuel de l'Association canadienne des prospecteurs et entrepreneurs (ACPE) aura lieu en mars à Toronto. L'Université Laurentienne organisera sa réception-déjeuner habituelle le 2 mars dans le cadre de l'événement.

## Meilleurs vœux pour le temps des Fêtes

En terminant, je tiens à remercier tous les membres de la communauté de l'Université Laurentienne pour leur travail acharné et leur dévouement tout au long du trimestre d'automne. À l'approche des fêtes de fin d'année, j'espère que vous trouverez tous le temps de vous reposer, de passer du temps avec vos proches et de profiter de l'hiver.

L'Université sera fermée pour les fêtes de fin d'année du 22 décembre au 1<sup>er</sup> janvier et rouvrira ses portes le 2 janvier. Au plaisir de vous revoir en 2026!

Lynn Wells

Rectrice et vice-chancelière